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缺口50余辆
急救车太少120告急
人大代表呼吁：人命关天，急救亟待拯救

代表亲历：
急救车“掉链子”，患者过世医院赔钱

青岛市区仅
有23辆急救车，
远远低于国家标
准。这些车辆每
天超负荷运转，
途中发生故障延
误患者病情的事
情时有发生。来
自第三人民医院
的人大代表苗华
艳呼吁，急救车
事关患者生命，
希望相关部门加
大投入，不要让
救命的急救车缺
位。

本报记者 李晓闻

“我们医院以前那辆急救
车就是辆普通面包车，自己配
备上医药箱、氧气瓶、担架等，
用了十几年，平均每天要出车
十几次，时间长了车况不好，有
时候车跑到半路就跑不动了，
耽误患者治疗时间。”29日，青岛
市人大代表、第三人民医院妇

产科主任苗华艳说，有一次急
救车载着一名8 0多岁的心脏病
患者赶往医院，途中车轮打滑
陷入泥坑，怎么都出不来，一下
子耽误了半个小时。而患者就
在这短短半小时之内停止了呼
吸。患者家属火冒三丈，闹到医
院讨要说法，最后医院不得不

赔钱了事。
苗华艳说，由于急救车“不

给力”而延误患者治疗时间，最
后导致医患纠纷，这类事件她
已经碰上过很多次了。“一辆专
业的急救车需要几十万甚至上
百万元。而我们这些小医院效
益并不好，有时连医护人员的

正常薪资待遇都保证不了，哪
有能力去更换新车呢？”苗华艳
叹了口气说，她觉得以目前来
看，三医至少需要两辆急救车，
而 每 辆 急 救 车 至 少 要 配 备 司
机、大夫、护士各 1名，担架工 2

名。如果是大医院，肯定需要更
多的急救车。

记者调查：
岛城急救车至少缺50余辆

据了解，青岛市区共有22处
急救站，23辆急救车。除了急救
中心直属的海慈急救站、济阳路
急救站和浮山后急救站外，其余
1 9处急救站分设在市区内各二
级甲等以上医院的急诊科室，其
人员组成、车辆装备配置、运行
费用均由各医院自行承担。而按
照国家卫生部“城市每5万人口
配1辆急救车”的标准，市内七区

常住人口371 . 88万人，需要配备
74辆急救车。但是专业救护车的
高昂的价格让自行承担费用的
医院难以承受。

苗华艳介绍，青岛市已进入
老龄化社会，各类突发疾病已形
成密集爆发态势，使得急救业务
量逐年大幅度增加。青岛市急救
中心2 0 0 6年出动急救车7 7 5 2车
次，2011年高达22732车次，5年间

增长了 1 9 3 . 2 4 %。“除了个人急
救，政府指令性保障任务也不断
增多，像重大节庆、国家领导人
来青视察、各类体育赛事急救保
障、旅游、商贸活动的急救医疗
保障等。每年仅用于执行这些保
障任务就多达120余车次。”苗华
艳说，如此一来，岛城的急救中
心人员和各救护车不得不超负
荷运转。

另外，社会多元化急救医疗
需求也不断增多，患者跨省区、
跨地区求医求治的越来越多，
对 这 些 患 者 进 行 长 途 转 、运 、
送，也占用了很大一部分急救
资源。仅2010年，青岛市长途转
运就达2 5 5人次，2 0 1 1年长途转
运 2 7 1人次，其中不乏北京、温
州、西安、南京、天津等跨省区
的患者。

代表呼吁：
人命关天，急救车配置刻不容缓

“现在政府和社会对校车越
来越重视，其实急救车也应当引
起重视。”苗华艳说，“校车送孩子
上学迟到一两个小时，顶多是耽
误两节课，而急救车哪怕晚到一
分钟，都有可能使患者病情加重，
甚至丧命。”

为此，苗华艳认为，在急救车
配备方面，应由市财政统一出资
为各急救网络单位购买院前急救
用车及相关急救设备，减轻医院
负担的同时，也给打120等待急救
的患者增加获救的希望。

此外，她还建议，由市有关

部门统一协调，将分散在全市
各医院的急救站从医院中剥离
出来，划归市急救中心统一管
理。在急救人员配备方面，应增
加人员编制，缓解急救供需矛
盾，按照国家事业单位人员招
录办法，经过严格的考录程序，

将市区内1 9家急救网络单位现
有 的 医 护 人 员 招 录 为 事 业 编
制，改变其身份，实行全市急救
统一管理。其中对急救车的司
机、担架员则可以仍按照自聘
人员身份以及设定的条件面向
社会择优招聘。

部门回应：
市区计划增设20余急救分中心

记者从青岛市急救中心
了解到，除了急救中心直属的
3处急救站外，其他急救站急
救车的维护费用都是由各医
院自己负担，不少医院存在赔
本 运 营 的 情 况 。“ 十 二 五 ”期
间，急救中心将积极争取财政
支持，合理补充、分配急救资
源，初步计划在市区再增设2 0

余个急救分中心。另外，急救

中心计划探讨所有分中心统
一管理。

急救中心相关负责人介
绍，除了市区急救车数量少之
外，一些区域甚至没有急救车，
比如高新区等。对此，苗华艳在
两会上提出了另外一条建议，
她希望在市区北部建立青岛急
救中心北部分站，地址可选在
三医新院。 接到任务后，医生、担架工冲向救护车。(资料片) 李珍梅 摄

人大代表苗华艳
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